
连续 4 周参赛，对运动员来说体力消耗

极大，商竣程却在紧密的赛程中展现出顽强

的意志力。北京时间 3 月 7 日，在巴西克里

丘马进行的 ITF（国际网球联合会）青少年 A
级赛中，商竣程捧起男单冠军奖杯，将自己

的青少年世界排名提升至第四位，而他也是

世 界 青 少 年 排 名 前 50 位 中 唯 一 的“05 后 ”

球员。

2021 赛季，商竣程目前的战绩是 13 胜 2
负。左手持拍、步伐迅速、防守顽强，这名 16
岁的网球小将在球场上特点鲜明。

“学到新技术和战术
就特别高兴”

商竣程的父亲是中国男足前国脚商毅，

母亲是乒乓球世界冠军邬娜。5 岁时，商竣

程第一次拿起球拍。“我练大球，妻子练小球，

我们都很喜欢网球，就让孩子开始接触这个

中间大小的球。”商毅说。

从每周去俱乐部训练 3 次，到一周训练 6
次、周末参加比赛，商竣程一点点提升自己，

他说：“我喜欢网球激烈的对抗，学到新技术

和战术就特别高兴。”很快他就在全国青少年

比赛中脱颖而出，10 岁时获得全国青少年网

球赛 12 岁以下组冠军，11 岁前往美国桑切斯

网校继续学习。在接下来的几年里，商竣程

相继获得 12 岁组红土赛冠军、14 岁组硬地赛

冠 军 ，摘 取 ITF 青 少 年 组 两 个 单 打 冠 军 。

2017 年至 2019 年，商竣程连续 3 年在全美同

年龄段网球选手中排名第一，刻苦的训练和

对胜利的渴望结出了硕果。

出色的战绩，让商竣程在 14 岁时收到美

国 IMG 网球学校的邀请，不但拿下全额奖学

金，还获得了与职业球员一起训练的机会。

“与他们训练，让我意识到自己有打职业比赛

的能力。”商竣程坦言，“虽然还有一些差距，

但我已经可以和他们‘掰掰手腕’了。”

2020 年，15 岁的商竣程在布莱顿邀请赛

中直落两盘，击败世界排名第 192 位的加拿

大球员波兰斯基。全场比赛，他敢打敢拼，展

现了丰富的技术储备和多变的战术，第二盘

更是用一个精彩的胯下击球获得破发点。“我

把所有东西都打出来了。”全场比赛，商竣程

挽救 6 个破发点，6 次破发机会把握住 4 次，

展现了稳健的心理素质。

“在赛场上突破自我，
是一种享受”

和顶尖球员一起训练，商竣程见证着他

们的自律，也不断提高对自己的要求。“日本球

员锦织圭跟我打比赛时，每一球都抓得特别

紧。”商竣程说，希望自己在比赛中能给对手留

下永不放弃、拼劲十足的印象。

今 年 春 节，商竣程是在比赛中度过的。

连续 4 站比赛，考验着他的体能，更检验了他

的意志。第三站比赛，商竣程在半决赛中遭

遇美国球员布鲁诺，与对手苦战 3 个半小时

后，商竣程遗憾落败：“那场比赛自己状态不

好，赛后也在反思，不但要发现问题，更要找

到解决问题的办法。”几天后的第四站比赛，

商竣程与布鲁诺再次在半决赛相遇。面对老

对手，商竣程及时调整打法，最终在决胜局抢

十中赢得比赛。

进入决赛，商竣程坦言自己体能已到达

极限，但他却凭借灵活的战术打乱对手的部

署，并不断调动对手，最终捧起了冠军奖杯。

商竣程表示：“在困难时找到提升状态的方

法，在赛场上突破自我，是一种享受。”

在 比 赛 中 发 现 问 题 ，在 训 练 中 补 齐 短

板。如今商竣程正在教练的指导下调整发球

动作，“希望能通过改动作，拥有更好的发球

节奏，减少双误，让发球成为更有力的得分武

器。”商竣程说。

“目标就是今天要比
昨天做得更好”

规律的日程安排、学习与训练兼顾、充足

的睡眠、合理的饮食，商竣程始终以职业选手

的标准要求自己。

商毅一直陪伴在儿子身边，“父亲从来不

会干涉我的具体训练和比赛，但他会跟我复

盘，帮我分析。”商竣程感慨，“父母教我更多的

是如何做人。只有先成为更好的人，才能成为

更好的球员。”而商毅深知成为优秀职业运动

员的不易，因此他更希望商竣程在困难面前能

够独立思考并解决问题。商毅表示，网球本身

就是一个需要通过不断思考做出选择的运

动，儿子在打球的过程中也能领悟许多道理。

“比赛时不去想结果，把过程做好最重

要。目标就是今天要比昨天做得更好。”商竣

程总是着眼当下，脚踏实地完成每一天的任

务，他希望能从不同的优秀运动员身上学习

他们的优点。

青春就是一往无前，年轻总是无所畏惧，

未来总有无限可能。 16 岁的商竣程挥动球

拍，用一次次得分装点着梦想。

16岁的网球小将商竣程

用一次次得分装点梦想
本报记者 李 硕
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开栏的话

体 坛 新 生 代 不 断 成 长 ，为 中 国 体

育 注 入 新 活 力 。 训 练 场 上 ，他 们 付 出

努力和汗水；竞技场上，他们用顽强拼

搏铸就青春风采。本版今起推出“体坛

新秀在成长”系列报道，聚焦那些崭露头

角的青少年运动员，讲述他们的成长故

事。敬请关注。

■体坛观澜R

本版责编：塔怀旸 唐天奕 高 佶

从比赛到训练，节
奏犹如一根绳子，或急
或缓、或先或后地牵引
着 运 动 员 行 进 的 步
伐。找到自己的节奏，
对运动员来说是考验
也是制胜关键

赛季首秀便夺冠。最近，田径

赛场上两位名将备受关注。

一位是苏炳添，在全国室内田

径邀请赛（西南赛区）男子 60 米比

赛上，他跑出 6 秒 49 获得冠军，该成

绩在男子 60 米项目赛季世界排名

中位列第三；另一位是巩立姣，她在

2021 室内田径邀请赛（华北赛区）

女子铅球决赛中，投出 19 米 45 的今

年世界第五好成绩，轻松问鼎。不

过，这两位名将面对自己的成绩并

不满足，均表示奥运在前，重要的是

找回比赛的感觉，找到自己的节奏。

节奏，一种萦绕在训练与比赛

中的无形力量，事关运动员能否发

挥出自身能量。找到自己的节奏，

往往能化被动为主动，稳定发挥；而

失去节奏，则会令人迷失方向，无法专注比赛。面对东

京奥运会延期，国际体育赛事停摆，长期训练缺少比赛

刺激等难题，运动员该如何把握节奏？

最近，伤愈归来的苏炳添，正努力找回自己在竞技

场上的节奏。缺席正式比赛一年多，赛前苏炳添坦言自

己心里没底。发令枪响，前半程加速确立领先优势，冲

刺阶段调整节奏放缓加速，他专注做好每个细节。有着

自己训练节奏的巩立姣，在谈及近期该项目世界高手的

优异表现时说“我的对手就是我自己”，会按照自己的节

奏走下去。自去年 10 月封闭集训开始，引体向上从一

个都做不了到现在最多能做 11 个，巩立姣屏蔽了外界

杂音，专注于提升自己，有条不紊地执行训练计划。

从比赛到训练，节奏犹如一根绳子，或急或缓、或

先或后地牵引着运动员行进的步伐。找到自己的节

奏，对运动员来说是考验也是制胜关键，对一支队伍而

言也是如此。临近大赛，运动员保持专注，狠抠细节；

运动队主动求变，组织网络赛、区域赛、队内模拟赛等

竞赛活动，营造赛时氛围，促使运动员状态提升。

挑战在前，找到自己的节奏坚定走下去，方能处变

不 惊 。 这 种 力 量 ，贯 穿 于 竞 技 体 育 ，又 不 止 于 竞 技

体育。

找
到
自
己
的
节
奏
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本报北京 3月 19日电 （记者季芳）蹦床项目东京奥运

会选拔积分赛第一站 18 日在上海崇明训练基地开赛，国家

集训队队员朱雪莹发挥出色，在女子网上个人项目中排名

首位。

共有 8 名国家集训队运动员参加了此次女子项目比

赛。23 岁的朱雪莹从预赛到决赛一直保持第一的位置，并

以 57.265 分夺冠。有伤在身的刘灵玲以 56.775 分获得亚

军，李丹以 56.120 分获得季军。

中国蹦床队领队陆春龙表示，从整体看，女队在此次比

赛中的表现很好，有两名选手的得分接近或超过了 57 分，

说明她们在国际赛场上已经具备了较强的竞争力。部分年

轻队员由于前段时间出现了伤病，目前的竞技状态还没有

恢复到最高水平，成绩稍显逊色，但未来仍有机会。

蹦床项目开启东京奥运会选拔■体坛新秀在成长R

商竣程在训练中。 资料图片

本报北京 3 月 19 日电 （记者李硕）当地时间 16 日，

WTA（国际女子职业网联）蒙特雷网球赛在墨西哥蒙特雷

展开女单 1/4决赛的争夺。3号种子、中国球员郑赛赛以 6∶1、

6∶2 战胜另一名中国选手朱琳，晋级八强。

郑赛赛和朱琳目前同属星河湾俱乐部，去年在广州一

起训练了大半年，彼此非常了解。郑赛赛从比赛开始就手

感火热，取得 5∶0 的领先，并以 6∶1 先下一盘，第二盘她也只

让朱琳拿到两局。全场比赛郑赛赛把握住了 9 个破发点中

的 4 个，而朱琳拿到 5 个破发点全部无功而返。

郑赛赛赛后表示，“很久没有打这么多高水平的比赛，

这两场胜利对我来说非常积极。我会好好抓住这种感觉，

希望下一场有好的发挥。”郑赛赛将在 1/4 决赛面对 8 号种

子、美国球员李安，双方此前没有交过手。

在当日进行的双打比赛中，郑赛赛搭档英国选手沃森

以 1∶6、6∶3、10∶5 战胜头号种子克拉维茨克/奥莫斯组合，

闯进女双四强。由于半决赛对手退赛，郑赛赛组合直接晋

级女双决赛。

蒙特雷网球赛郑赛赛晋级女单八强

（上接第一版）对于安全隐患往往治标

不治本。”山东潍焦控股集团有限公司

相关负责人杨明正介绍，在中国人寿的

帮助下，可以让员工通过移动端参加安

全 培 训 ，还 可 以 将 生 产 数 据 上 传 至 后

台，帮助企业进行风险评估，“企业风险

降低了，生产效率提高了。”

截至 2020 年底，昌乐经验已推广至

山东、湖南、重庆等 9 个省份，相关安责

险 为 13.36 万 家 企 业 提 供 风 险 保 障 达

4373 亿元。

推出“政采贷”等免抵押贷款、为复

工复产开发“企安心”保险产品……中国

人寿不仅提供多渠道资金“输血”，还通

过事前风险预防、事后经济补偿及时“止

血”，双管齐下为各类企业纾解困境。

“我们将始终不断提升客户体验，

坚持创新驱动，更好地满足客户多元化

金融保险需求。”王滨说。

资金有保障
产业增动力

金沙江下游，大凉山深处，一边是

高峡平湖，一边是碧浪奔涌，一条拦洪

发电的“巨龙”横亘在崇山峻岭间。这

是位于云南、四川两省交界的乌东德水

电 站 ，2020 年 6 月 ，其 首 批 机 组 正 式

投产。

中国人寿将“绿水青山就是金山银

山”的理念融入企业经营，大力践行绿

色投资，与中国三峡集团开展水电、风

电、光伏等方面的产业合作。近年来，

已累计投资 30 亿元支持建设乌东德水

电站、溪洛渡水电站和白鹤滩水电站，

组成世界级清洁能源基地，为长江经济

带 高 质 量 发 展 提 供 源 源 不 断 的 绿 色

动能。

作为世界排名靠前的水电站，乌东

德水电站建成后预计年均发电量可达

389.1 亿千瓦时。机组全部投产后，每

年可贡献工业增加值约 119 亿元，使地

方财政收入增加 13.5 亿元。

扩大战略性新兴产业投资，培育壮

大新增长点，立足目标，不断前行。

位于江苏省南京市的中国电子熊

猫集团，以电子整机、装备研发和制造

为核心业务。2020 年初，突如其来的新

冠肺炎疫情对集团的经营造成了一定

影响。得知情况后，中国人寿旗下的广

发银行第一时间对接该集团，为其下属

公司提供综合金融产品，包括为新型显

示制造公司熊猫平板提供票据融资支

持，为电子装备制造公司熊猫汉达、三

乐集团提供流动资金贷款支持等，有效

地缓解了企业压力。

“我们在广发银行（中国人寿为第

一大股东）的贷款授信约 50 亿元，目前

已经落地 20 亿元，可以说是公司的‘及

时雨’。”中国电子熊猫集团总会计师赵

冀说，如今的园区内，厂房生产线机组

齐开，车间流水线又恢复了往日忙碌的

节奏。

创新服务生态文明建设，支持战略

性新兴产业发展，中国人寿为推动实体

经济做实做强做优提供了可行方案。

着眼大棋局
推进一体化

“以前的黄花沟就是一条臭水沟，

河堤上杂草丛生，堆满垃圾。”河北省保

定市市民罗永志说，“现在经过治理，河

水变清澈了，愿意来这儿游览休闲的人

也多了。”

改善保定市水质，中国人寿积极投身

其中：2017 年，发起设立国寿水务母基金

240 亿元，投资保定市府河水系综合治理

黄花沟工程，该工程落成后将有效改善

保定市城市景观，提升白洋淀上游水质；

2019 年 8 月，再次参与设立雄安新区白

洋淀生态环保基金，总规模达 65亿元。

除 了 参 与 水 环 境 治 理 ，还 投 资 近

400 亿建设京津冀交通轨道线路，为京

津冀约 1000 万人提供大病保险服务，在

当地成立金融发展中心……中国人寿

多维度服务京津冀协同发展，增进当地

民生福祉。

发挥保险资金长期稳定优势，提升

风险防控水平，中国人寿持续助力区域

协调发展。投资 30 亿元支持位于京津

冀、长江经济带等区域的多个垃圾焚烧

发电项目，预计投产后年处理生活垃圾

502 万吨；作为共保主体参与港珠澳大

桥建设期、运营期保险，提供风险保障

达 280 亿元；为江苏南沿江城际铁路项

目提供贷款额度 20 亿元，助力长三角交

通建设……

此外，中国人寿积极参与“一带一

路”建设，深度融入京津冀协同发展、长

江经济带发展、粤港澳大湾区建设、长

三角一体化发展等国家重大战略，2020
年重点区域投资规模达 1.16 万亿元。

立 足 新 发 展 阶 段 ，贯 彻 新 发 展 理

念，服务新发展格局，站在新的历史起

点上，中国人寿“百尺竿头更进一步”，

以保险引活水，以实干显担当，为高质

量发展注入新动能新活力。

3 月 19 日，贵州省毕节市黔西县金碧镇红岩小学的老师和学生们在校园里做游戏。近年来，红岩小

学通过开展形式多样的体育活动，让孩子们在运动中强健身体、快乐成长。

周训超摄（影像中国）
一起游戏 健康你我


